

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Correo concertado

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Se publica martes y sábados.

Suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas.  
Número suelto..... 0,10  
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

## La enseñanza sin Dios y el obrero.

**Aspecto social.**—Quitemos el catolicismo de la enseñanza; suponed que no hay Dios, que no hay otra vida donde se premien con felicidad eterna las acciones buenas y donde se castiguen con tormentos y sufrimientos horribles y constantes las malas. ¿Verdad que se echa entonces de menos algo? ¿Verdad que hay personas tan malas que todo tormento es poco para ellas, que merecen sufrir eternamente y sin esa justicia eterna sería una burla horrible la sociedad y la vida humana? Pues bien; vamos á suponer que todos nos educamos sin religión.

La vida será para gozar, nada de sacrificio, nada de molestias por nadie como no nos reporten alguna utilidad. Tenet' dinero y gozar con él, será el colmo del ideal; si no se tiene se roba, y el que no lo tenga que se aguante.

Nadie dará un céntimo al pobre, al desvalido, al enfermo. Los ancianos ya pueden morir, no oírán una palabra cariñosa, no encontrarán corazones amorosos que los cuiden y consuelen. Los jóvenes están gozando y no se molestan por un viejo que, no pudiendo ya gozar, la muerte le hará un favor recibéndole en su seno.

Volveremos á los tiempos en que se mataba á los enfermos, á los viejos y á los niños defectuosos para que no penaran. Todas las atrocidades serán lícitas, porque sin religión no hay moral, sin moral no hay derecho, y sin derecho la fuerza bruta es la ley. El más fuerte sacrificará en su provecho al más débil. Para el obrero no habrá nada en una sociedad egoísta. Será una máquina que se utiliza mientras sirve, cuando no se la sustituye por otra, y en paz. Para él acaba todo con su fuerza, puesto que sin religión no hay más en el mundo que fuerza, se acabó su fuerza, se acabó todo.

**Aspecto legal.**—¿Se quiere una enseñanza totalmente libre? Pues que se suprima el presupuesto de las universidades y de la enseñanza oficial; que se declare que todo el mundo puede enseñar lo que quiera; eso sería el maximum de la libertad en la enseñanza. ¿No decís que el Estado debe ser inconfesional en materia de enseñanza? Pues que no intervenga para nada en ella.

A los católicos no nos asusta la libertad; á los anticlericales los aterra. Se disfrazan con ella para oprimirla.

Si la enseñanza fuera libre, la inmensa mayoría del pueblo español, que es católica y paga el presupuesto universitario, dedicaría esos fondos á sostener Escuelas y Universidades Católicas.

El que no sea católico que quee en

enseñanza y pague á los Maestros de sus hijos ó coma, si es Profesor, con lo que gane enseñando á los anticlericales.

Lo que no puede ser, lo que es contrario á la ciencia y á todo derecho, es que con el presupuesto que paga la inmensa mayoría de los católicos, se sostenga una enseñanza anticatólica. Esto es contra todo derecho; contra toda conciencia y contra toda moralidad política.

Vea el obrero dónde está la justicia y qué enseñanza le conviene más.

## HAY QUE IR HASTA EL FIN

(Conclusión.)

Los partidarios de la escuela laica responden al argumento fundamental desarrollado en el número anterior en pro de la enseñanza íntegramente católica, con éstos ó parecidos sofismas.

La tesis católica, dicen, sería sostenible si el niño hubiera sido libre para aceptar el bautismo y sus consiguientes obligaciones de vivir según las leyes y aceptar la fe de la Iglesia. Mas, ¿con qué derecho ha sido bautizado sin su consentimiento? El hombre es libre y dueño de elegirse una religión á su gusto. Al niño, por lo tanto, podéis procurarle cuanto conduzca á su bienestar; preparadle para el ejercicio de sus facultades, pero no le comprometáis á nada.

Su conciencia ha de quedar completamente libre para pronunciarse en edad provecha por la forma religiosa que más le plazca, y para que cuando examine los diversos credos, por el espíritu humano ideados, pueda decir por sí mismo: «Acepto éste ó el otro, porque me conviene». Y sea católico, protestante, judío, mahometano, ó nada de todo ésto, como más le agrade.

Bautizarle, pues, antes del uso de la razón, es atentar contra los derechos sagrados del libre pensamiento, obligándole á pertenecer á una sociedad á la cual quizá le pesará un día pertenecer, imponiéndole una doctrina que quizá rechazará su razón, sometiendo-le á unas leyes que quizá algún día encuentre tiránicas y perversas.

La escuela laica, lejos de destruir los derechos adquiridos por la Iglesia en el bautismo, rompe sus tiránicas ligaduras y vuelve por los derechos ultrajados de la majestad humana.

Si estas quejas salieran sólo de labios de infieles ó herejes, de otro modo respondería á ellos; pero hallan eco también en muchos católicos, que sólo á título de ignorantes pueden seguir en la Iglesia.

De éstos hay muchos en España y á ellos me dirijo.

Convengamos, desde luego, en que el respeto á la libertad infantil no debe ser ridículo y bárbaro hasta el extremo de privar al inconsciente niño de toda clase de ventajas por más que éstas lleven consigo algunas obligaciones ó molestias.

Este principio, que es evidente, se demuestra con la conducta misma de nuestros adversarios. Si á un hijito suyo aqueja alguna enfermedad de la que está expuesto á quedar deforme toda la vida, no espera á que tenga conciencia de su estado y pueda declarar su deseo de verse sano y bueno, le falta tiempo para llamar al Médico, y se atiene escrupulosamente á su plan curativo, á pesar de los quejidos y convulsiones del niño.

Esta es cabalmente la conducta de los padres cristianos. La fe les dice que el nacido de hombre y mujer, está enfermo ó mejor muerto á la vida divina, y expuesto, si muere, á perder su último fin sobrenatural; por eso le sumergen en la sacra piscina de donde saldrá reengendrado á la vida divina.

Otro caso; si alguno quiere dotar á un niño ó darle educación esmerada, no espera á su padre á que su hijo tenga discernimiento para escoger entre educarle ó quedar hecho un imbécil y un pobre desarrapado, sino que acepta con gratitud el beneficio.

Así, los padres cristianos, sabiendo que el cristiano es heredero nato de un tesoro que no es consumido por la política, de una herencia incontaminada y de un reino eterno, aceptan para sus hijos estos beneficios que Dios les ofrece y el acta solemne de aprobación en el bautismo.

Podríamos poner otros mil ejemplos que evidenciarían con los ya aducidos este axioma de sentido común y de derecho económico, que prueba nuestros asertos.

«Cuando se trata del bien de la prole, el amor paternal presume todos los consentimientos posibles.»

Cesen, pues, los defensores de los derechos del libre pensamiento en sus pomposas declamaciones contra el bautismo de los niños, y á favor de la escuela laica, que conculca los sacratísimos derechos emanados de la fuente bautismal.

Sagraño.

## Crónica científica.

En el convento franciscano de Cíñier, existe un curioso péndulo, inventado y construido por un fraile. Este péndulo, pequeño *chef d'œuvre* de mecánica, consta de un globo terrestre con movimiento de rotación sobre su eje; un ecuador fijo que marca las veinticuatro horas del día; un sol con horizonte que cambia de un solsticio á

otro y señala la salida y puesta del sol, la aurora y el crepúsculo de todos los lugares de la tierra. Lleva además seis cuadrantes: uno que marca las horas y minutos locales, otro los meses y los días de cada mes, el tercero las fases de la luna y los años comunes, bisieptos y día de la semana el quinto. Para señalar el número de minutos que el sol adelanta ó retrasa con relación á los relojes, tiene el minúsculo aparato otro cuadrante de ecuación. Y por fin, otro cuadrante universal indica, cuando se quiere, la hora, con minutos de todos los puntos del globo. Este cuadrante está unido á un meridiano universal, y puestos ambos en movimiento adelantan ó retroceden según desee, hasta el punto cuya hora se quiere averiguar. ¡Oh! ¡la ignorancia de los frailes!

## PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN, YA SEA LITERAL Ó YA EXTRACTAMBOLOSO)

El núcleo de fuerzas de Galicia se remontará hacia el S. O. de Irlanda el martes 5, y el de Andalucía se habrá trasladado al Mediterráneo, hacia los parajes de Argelia. Seguirán produciéndose algunas lluvias en la Península, especialmente en el N. O. y regiones vecinas á dicho mar Mediterráneo, con vientos de dirección variable.

El miércoles 6, será más tranquila la situación atmosférica general de la Península, pues solamente ejercerán alguna influencia en el O. de ella, los centros de baja presión que habrá en Irlanda y en las cercanías de Madera.

El jueves 7, se acercarán á nuestro S. O. y N. O. las bajas presiones de Madera, y ocasionarán algunas lluvias desde Portugal y Galicia hasta el Centro, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

Del 8 al 9, pasará por el Estrecho y Argelia un centro de perturbación atmosférica que causará tiempo nublado y algunas lluvias en la Península, principalmente en Andalucía y mitad oriental, con vientos del 1.º al 2.º cuadrante.

El domingo 10, se apartará por Italia la depresión de Argelia, y otros núcleos de fuerzas descenderán por el Báltico y canal de la Mancha. Estos elementos perturbadores determinarán tiempo variable y algunas lluvias desde el Cantábrico al paralelo central, con vientos de entre S. G. y N. O.

El lunes 11, llegará al Mediterráneo el núcleo de fuerzas del canal de la Mancha, y producirá lluvias desde el Cantábrico y Centro al Mediterráneo con vientos del 4.º al 1.º cuadrante.

Mejorará el estado atmosférico de la Península el martes 12, porque se alejará por el golfo de Génova y por Italia la depresión mediterránea, cuya

acción tan sólo será algo sensible en el N. y N. E. de España.

El miércoles 13, arribará á Galicia otro centro de perturbación aérea, que ocasionará lluvias y alguna tormenta en nuestras regiones, particularmente desde las del N. O. hasta las centrales, con vientos de entre S. O. y N. O.

Del 14 al 15, evolucionará en el Mediterráneo el centro de perturbación atmosférica de Galicia, y producirá algunas lluvias en la mitad oriental de la Península, con vientos de entre N. O. y N. E.

Sfeljoon.

## Crónica extremeña.

### La Langosta.

Ha comenzado á dejarse ver este voraz insecto en proporciones terribles, en los terrenos de siempre. Terrenos incultos destinados á pastos, donde sus poderosos dueños no permiten que entre el arado.

Con este motivo, los pequeños labradores que ven en sus campos una cosecha que promete llenar el granero, empiezan á temer que ocurra lo que otros años: ver destruídas sus siembras en pocas horas.

Y ésto es desesperante. Estar todo un año vertiendo sudor y energías sobre la tierra para ver después el fruto de sus penosos trabajos devorado por la terrible plaga, es cosa que clama al Cielo.

Y digo ésto, porque la langosta es debida al capricho de dos ó tres potentados que, guiados por su egoísmo, contemplan con criminal indiferencia ver salir de sus campos todos los años la terrible plaga, sembrando la ruina de comarcas enteras, por no querer que en sus tierras entre á su debido tiempo el arado; medio el más eficaz de destrucción. Una vez que los huevos se desarrollan, todo es inútil, no hay fuerza humana que pueda acabar con esos millones de millones del destructor insecto, que cuando levantan el vuelo, nublan por horas enteras el sol.

Estos labradores han hecho cuanto está de su parte, á tiempo roturaron sus tierras propias; pero todo inútil, mientras no se haga lo mismo con esos miles y miles de fanegas de tierra, propiedad de uno solo, cosa frecuente en Extremadura, destinadas á la cría de ganado lanar y donde la langosta tiene sus *cotos* inviolables, donde nadie se atreverá á molestar sus ovarios, porque sobre el que tal hiciera, caería la indignación de los dueños. ¡Se estropearían los pastos!

A la vista tengo la gran llanura de la Serena, sempiterno criadero de langosta, y mientras á los dueños de estos terrenos no les entre en gana, no estará Extremadura sin esta vergonzosa plaga, propia de países salvajes.

Y he dicho hasta que no les entre en gana, porque los labradores que viven en el terruño y los que sufren el azote, están por mil razones sometidos á ellos y jamás se atreverán á protestar eficazmente contra la conducta de esos señores.

Siendo como son estos potentados los dueños de casi la totalidad de las tierras, el que les disguste se verá con los brazos cruzados sin tener donde arrojar un puñado de simiente y obligado á emigrar á tierra que crea más hospitalaria.

No hace muchos años un Gobernador de Badajoz tomó empeño en que tales terrenos fuesen roturados y el Gobierno... le obligó á dimitir.

Las tierras que pretendía ¡violár! tenían un dueño poderoso ante el cual pesaba la ruina de una región.

Ciertas teorías estudiadas en un despacho asustan al que nunca le falta una buena mesa donde aplacar su hambre; pero si viviera entre estas desgraciadas víctimas de poderoso sin corazón, quizás deseara que se implantaran de un modo racional; pues no podría ver sin indignación que, por el capricho de uno en criar buenos corderos, centenares de trabajadores quedan en pocas horas sumidos en la miseria.

Recuerdo el año pasado de un sembrado

de garbanzos que parecía haber caído sobre él la bendición del Cielo no puede uno imaginarse cosa más frondosa.

Pues bien; una tarde salgo de paseo y le encontré destrozado, todo el fruto estaba en el suelo y allí contemplando aquella desolación con lágrimas en los ojos ví al amo que me dijo: ¡Ha visto usted? Todo el año trabajando para ésto. ¡Qué vida más arrastrá la del labrador!

La langosta lo había destruído en pocas horas.

¡Por qué no meditarán esos señores en casos como éste! ¡Ay! Si lo hicieran y fuesen cristianos. Si su corazón no es de piedra, seguramente pondrían remedio á tales males roturando sus terrenos porque la conciencia les gritaría que ellos eran responsables ante Dios de la ruina de muchos: no sólo de la ruina material, sino espiritual, porque los pobres en su desesperación culpan á la Divina providencia de lo que sólo es culpable el egoísmo y la ambición de los poderosos sin entrañas.

Federico González Plaza.

Zarza Capilla Marzo 1910.

### La vergüenza del régimen.

Sánchez Toca acaba de hacer una sangrienta descripción de lo que es nuestra política, que él debe conocer perfectamente puesto que ha figurado siempre en ella en puestos preeminentes.

Ello se contiene en un escrito un tanto antifilológico y extraño, como la mayor parte de los escritos de este señor; pero, no obstante eso, es un documento que pone de relieve sin la menor consideración los vicios principales de un régimen que en su doctrinarismo tiene la base de su propia condenación.

Antes que Sánchez Toca, los que combatimos el liberalismo, habíamos señalado esos gravísimos defectos que hoy saca á luz uno de sus defensores, y ese es el mérito de la confesión, porque confesión es, más que denuncia ó diatriba, lo que Sánchez Toca ha escrito para defender la Cooperativa de luz eléctrica, en que tienen puestos ahora sus amores.

Las grandes empresas industriales son la duéñas de la situación en todo momento. ¿Sabéis por qué? Leed este párrafo y saldréis de dudas.

«Acciones liberadas ó sueldos de sus Consejos de Administración les procuran poderosos que les presten, sobre contratos ó concesiones del Estado y demás gracias al sacar, servicios de legistas ó gestores de negocios ó halcones políticos de gran cetrería para las más altas voladas.»

Con la sintaxis un tanto original de este señor y con la falta de arrojo, que aun en medio de su valentía se nota en el párrafo, ¿no es verdad que hay ahí todo un proceso contra un régimen que nos arruina, materialmente, después de haber consentido en que se nos arruine también desde el punto de vista moral?

¿Qué quiere decir eso sino que las grandes Empresas hallan siempre Diputados ó Senadores de la Nación, con cuyo voto favorable pueden contar? ¿Quiénes pueden ser los halcones políticos de gran cetrería para las voladas altas?

No es eso sólo lo que hay en el trabajo de Sánchez Toca; pero con ello basta para que uno se pregunte. ¿Vale la pena de que nos demos aires de país libre y organizado?

Y agreguemos después:

¿Dónde estaba Sánchez Toca mientras formaba parte de Gobiernos, que no denunció todas esas cosas extraordinarias?

Porque ya le vimos tomar postura contra la Hidráulica de Santillana, y ponerse en el trance de abandonar el cargo que desempeñaba por entonces.

Pero como ahora—y ya entonces—lo vemos al frente de la Cooperativa de luz eléctrica, que es otra empresa industrial, su ejemplo no nos convence.

Lo que hay, lo único que hay, lo que nadie quiere confesar que hay, es que el régimen político en que vivimos ni se acomoda á las necesidades, ni al sentir, ni á la tradición, ni á los fundamentos del modo de ser de este pueblo infeliz. Y en tal modo de vida, donde no salta una ridiculez, salta una vergüenza. Ni más ni menos.

Viés.

### En el Servicio Doméstico.

En la tarde del domingo último celebróse, en el Colegio del Servicio Doméstico, una de esas funciones teatrales que con frecuencia organizan las religiosas de este Instituto, y son las delicias de cuantas á ellas asistimos.

La del domingo nos atreveríamos á asegurar, que superó á las que allí mismo hemos presenciado en otras ocasiones, admirablemente representadas.

En el salón de la Escuela dominical, convertido provisionalmente en teatro, se pusieron en escena los juguetes cómicos *La mejor gala* y *La tía lechuza*, en tres cuadros el primero y en dos el segundo.

Ambos fueron primorosamente representados por las jóvenes alumnas externas del Colegio Amancia Pedraza, Basilisa Agudo, Pascuala Fernández, Isabel y Josefa Mendoza, Rufina Calvo, Juana Rodríguez y Sagrario Díaz, en el primero, y Esperanza Agudo y María Alonso que sólo actuaron en el segundo. Todas ellas tan perfectamente desempeñaron sus papeles, que arrancaron numerosos y nutridos aplausos.

Observábamos en *La mejor gala* juntamente con la artística sencillez del escenario y la trama admirable del juguete, la belleza y soltura con que está escrito, por lo que no pudimos menos de inquirir el nombre del autor y supimos entonces con satisfacción que, tanto ésta, como la mayor parte de las obras que allí se representan, son originales de algunas religiosas de este Instituto.

Alto concepto teníamos, en verdad, de él. Pero ignorábamos que con tanto gusto cultivaran sus religiosas las bellas letras. Sin duda han comprendido aquéllas que si su misión es formar obreras y sirvientas instruídas en sus deberes, lo es principalmente moralizar la juventud femenina, y como medio efficacísimo para ello, han acudido al teatro, que si es espejo de costumbres, puede convertirse también en escuela de las mismas, donde vea la juventud ridiculizados los vicios que la manchan, y exaltadas las virtudes que la embellecen. Así venimos observando que lo practican las mencionadas religiosas, y en la función del domingo pudimos aprender todas las que asistimos lo que es la vanidad y la soberbia en la mujer, y cuán bien está cada cual en la esfera que la Providencia la coloca.

Si siempre hemos visto concurrir estas fiestas, ayer era insuficiente el local para contener á la muchísima y escogida concurrencia.

Entre una multitud de sirvientas y

obreras de todas clases, vimos allí á las señoras y señoritas de Maroto, Caparrós, Molina, Sánchez de las Matas, Planas, Bardaxi, Ruiz Soldado, Mauristz, y á las señoritas de Sevilla, Ramírez, González, Gil de Arévalo, Lamba, Alcubilla, Rodríguez, Santamaría, R. Izquierdo, Plá, Quintero, Bringas, y si no estuviera tan desacreditado el etcétera, etc., supliríamos con él á tantas otras que ni conocimos ni en este momento recordamos.

La necesidad de un local mayor se siente ya en aquella casa, y con gusto oímos que pronto se daría comienzo á las obras de un nuevo gran salón, dedicado á escuela dominical y nocturna, que pudiera servir para estos casos.

La exquisita amabilidad de las Madres Presentación y San Juan es tal, que ya merecen un lugarcito en esta crónica. Ellas, con su discreción y dulzura, saben ganarse el afecto de obreros y sirvientas, señoras y señoritas.

Nuestra más sincera enhorabuena á la R. M. Superiora, á las Religiosas y alumnas por el éxito obtenido, y sirva ésto á todas de estímulo para seguir trabajando en beneficio de la juventud femenina.

Vicenta María.

Toledo 4 de Abril.

### ¿Ilustración ó palo?

El criminalogista César Lombroso, ha muerto; pero de manera semejante á como escribe siempre Julio Verne...

En un artículo que publica un periódico italiano, manifestaba autoritativamente este sabio, lleno de ardiente fantasía, que en los primeros días del siglo XX habría disminuido el número de criminales de una manera notable.

«Es verdad—dice—que hoy el número de criminales va en *creciendo*, pero por el año 2010 los criminales serán muy pocos, tengo la firme convicción.»

El célebre criminalogista confía mucho en la *moralización de los malos*. Sostiene que la Sociedad no debe castigar, sino curar, llevando la certitud que en cien años habrán cambiado las cárceles en escuelas con bibliotecas de entretenimiento.

Me diréis que en la actualidad se tiende ni más ni menos que á ésto.

Si; pero la palabra «cárcel» subsiste, por consecuencia esta palabra perdurará. La cárcel, la palabra graciosa de *Sante*, será una especie de Asilo...

\*\*

Sr. Gxamasí, levántese y diga la lección.

Y el discípulo Gxamasí recitará su lección—sobre moral— como un pequeño ángel.

Es exactamente lo que dijo, un escritor festivo—no sé quién—en una maravillosa burla, en la que figuraba el capitán de una cuadrilla de malhechores, á quienes dirigía en un horrendo crimen y les decía con gesto severo.

«La justicia os condenará si repetis cien veces la frase:

«He hecho mal en asesinar á la familia Sapoaro.»

Permitidme que crea que este sistema no dará nunca buenos resultados. Hay, sin embargo de ésto, un medicamento que en la apariencia tiene gran éxito. El palo es más elocuente y persuasivo más que una *conferansie*. Es preciso que los hombres honrados se

defiendan de la gente maleante, más numerosa, efecto de las hermosas frases sobre este particular del criminalismo del disipador Bentham-de Pool (1)

CLEMAN BOOTEL.  
Traducción directa del griego.  
R. Martínez Torres.

## De la semana.

**En la Cripta de la Almudena.**—Los Reyes, á quienes acompañaban el Marqués de la Torrecilla y el Duque de Santo Mauro, visitaron la Cripta de la Catedral de la Almudena en la cual entraron á los acordes de la Marcha Real ejecutada en magnífico órgano.

Fueron recibidos por el Sr. Obispo de Madrid-Alcalá, las damas de la Junta y el Alcalde.

En breve se abrirá al público.

**Otra vez Menelik.**—Noticias de Roma fechadas en 1.º de Abril, aseguran que la situación en Abisinia no ha cambiado y Menelik se encuentra en un estado de salud estacionario.

**Suceso trágico en San Sebastián.**—El aviador francés Leblond, á pesar del mal tiempo, salió con su aeroplano á realizar experiencias.

Estaba el aparato á gran altura cuando despidió al avjador, resultando inútiles los esfuerzos para salvarle.

Dando vueltas de campana cayó de cabeza sobre unas piedras, quedando muerto en el acto.

El accidente se atribuye á haber dejado de funcionar el motor.

Leblond ha muerto cristianamente, pues confesó y comulgó antes de hacer las experiencias como tenía costumbre.

**Contra las escuelas laicas.**—El día 10 del corriente se celebrará un mitin en Tarragona contra las escuelas laicas. Promete ser solemnísimo á juzgar por el entusiasmo que hay.

**Temporal en Melilla.**—Ha reinado en Melilla un fuerte temporal.

Pudieron salvar del inminente riesgo que corrían los buques fondeados en la rada, excepto el vapor francés de la matrícula de Orán *Uranie*, el cual, después de haber luchado contra las olas, encalló. No han ocurrido desgracias personales.

Todo Melilla presencia el naufragio.

**Audiencia.**—El Rey recibió al excelentísimo Sr. Obispo de Barcelona, quien salió complacido de las distinciones que le dispensó su Majestad.

Almorzó en la Nunciatura invitado por Monseñor Vico.

**Los Prelados españoles.**—Dice *La Croix* que el Arzobispo de Reims, Cardenal Luçon, recibió del Cardenal Aguirre, Arzobispo de Toledo, una carta firmada por cincuenta y tres Arzobispos y Obispos españoles, elogiando á los Prelados franceses por su firme y noble actitud en la cuestión de las escuelas laicas y felicitándoles por haber sido dignos de sufrir por Cristo.

A esta carta ha contestado Monseñor Luçon; con otra agradeciendo «tan valioso consuelo, tan poderoso confortante y tan alto honor», añadiendo que la causa por la que luchan los Obispos de Francia no es solamente francesa, sino que afecta á todos los países católicos.

**Documento notable.**—Con este título publica el diario *La Integridad* de Tuy una carta del Sr. Obispo, dirigida á los asociados de *El despertar del Teo* en Buenos Aires, en contestación á un folleto que J. M. Lara Carrera le dedica,

además de un fajo de periódicos, entre ellos *El Republicano Español*, dedicándole sueltos.

De una manera clara contesta el ilustre Obispo de Tuy lamentándose de que esos hijos extraviados le insulten de una manera tan soez y que la diócesis de Tuy tenga que pasar por semejante bochorno.

Después les aconseja que se hagan tres preguntas que inserta y que escuchan con respetuoso silencio la contestación que les dió su propia conciencia, acabando el documento notable con estas palabras:

«Que Dios os proteja y os guarde, aunque sea á pesar vuestro, es lo que de corazón os desea

+ El Obispo de Tuy.

**La corbeta «Nautilus».**—Ha fondeado en Río Janeiro la corbeta *Nautilus*, Escuela española de guardias marinas.

**Fracaso anticlerical.**—Ha sido el obtenido en Zaragoza con motivo de un mitin en pro de las escuelas laicas.

Acudió escasísima concurrencia, saliendo los oradores corridos.

**Grandioso mitin.**—Se ha celebrado un mitin en Palma de Mallorca en contra de las escuelas laicas.

Hablaron los oradores catalanes señores Parellada, conde Santa María de Pomés, Carrasco y otros de esta capital, siendo todos ellos aplaudidos como justa recompensa á su arrebatedora elocuencia.

Leyóse un telegrama entre grandes aplausos de Su Santidad bendiciendo el acto.

El numero de concurrentes ha sido de 10.000.

## EL CINE

De una cámara de fuego la infernal fotografía retrata en un transparente indecorosa peficulas.

Mudas ruedan las figuras ante la plebe lasciva, que gasta menos vergüenza que en el infierno se estila.

Habia da á los figurones dancocada cupletista con danzas, saltos, piruetas, cuplets y canciones picaras.

Cinematografía ó Cine por abreviar apellidam á ese juego, ó sea, *cieno* que mata y que da *afontá*.

Que el pudor santo enmudece y muere, por las canillas de las tipleas aventado del escenario á la pista.

Y si mudos no se quedan cuantos el Cine visitan y de vergüenza no mueren, es porque no tienen pisca.

Enmudece y muere el arte, viendo á tronados artistas degollar sus graves ritmos, profanar sus melodías, y en horrible contubernio *El Perro chico, Marina, Venus-Salón, la Dolores, y Carmen* y la *Matchicha*.

Muda, exhausta, semimuerta se queda la bailarina, hecho un fuelle el pecho tísico, la cara en mejunjes frita, cuando, seca la garganta, cuando, tronchadas las tibias, la aplaude y le da por premio la sinvergüenza una escasa moneda y de un viejo las sonrisas.

Yo vi morir á una enferma, mujer de vergüenza antigua, que al decirle un hijo suyo: ¡ay! adiós, madre querida, no podré llevarte al Cine de la calle de Zorrilla; á la pobre tal cinismo matómela de *afontá*.

S. Liso y Estrada.

## DE LA PROVINCIA

### Fuente del Arzobispo.

Los cultos celebrados en esta Villa durante la pasada Semana Santa y de la romería que celebra la Hermandad de la Virgen de Bienvenida, han revestido este año extraordinaria solemnidad.

El Monumento colocado en la Iglesia Parroquial durante el Jueves Santo, resultaba en extremo artístico por su sencillez y elegancia. A invitación de la Sacramental, y con anuencia del virtuoso Cura Párroco, varias señoras se encargaron de su colocación y adorno, formándole con profusión de plantas, combinadas con tanto acierto, que de no tener aquéllas probado en múltiples ocasiones su buen gusto, hubiera sido esta ocasión bastante para demostrarlo.

Los sermones de Soledad y el de la función á la Virgen de Bienvenida, corrieron á cargo del Teniente Cura D. Francisco Amor, siendo ambos, no obstante su índole diversa, modelos de oratoria sagrada.

Si por eso no es extraño que acudieran á oírle tal número de fieles, que llenaban por completo las tres naves de la Iglesia Parroquial y la amplia Ermita, incluso el portico.

Las procesiones de Jueves y Viernes hicieron su acostumbrado recorrido en medio del mayor orden y de una concurrencia extraordinaria, formada también por vecinos de los pueblos cercanos, que acudieron en gran número para presenciar su paso y admirar las iluminaciones que lucían en la mayoría de las casas enclavadas en la carrera.

Durante la vuelta que procesionalmente da á su Ermita después de la función Nuestra Señora de Bienvenida, todo fué entusiasmo, vivas, aclamaciones y alegrías.

En gran parte ha contribuido á la brillantez de estas fiestas religiosas la banda de música, recientemente formada en Puente, gracias al desprendimiento de D. Manuel Gómez Torga, quien ha costeado de su bolsillo particular los veintiocho instrumentos, y al desinterés del Organista D. Esteban Escrivano, que se ha prestado gratuitamente á dar clase de solfeo á instrumental á los jóvenes de la banda de música.

Reciba nuestro aplauso, extensivo á los individuos que tan bien han sabido aprovechar sus lecciones, y recíballo también el Sr. Gómez Torga, que con su esplendidez y apoyo económico ha contribuido á una obra tan culta y tan educativa y que dice muy alto, no tan sólo para los que la organizaron, sino para los que toda conservar-la y hacerla prosperar.—José Herrero.

## DE LA CAPITAL

### El gordo en Toledo.

Por exigencias de ajuste nos vimos precisados en nuestro número anterior á retirar el trabajo que habíamos hecho dando cuenta de haber sido agraciada nuestra capital con el premio mayor de la Lotería Nacional, cuyos sorteos tuvo lugar en Madrid el pasado día 31.

El número agraciado fué el 29.364, habiendo sido vendidas las tres series por el revendedor Jesús González. La noticia circuló por la capital con la rapidez del relámpago.

Entre los favorecidos por la suerte podemos contar: D. Santiago Delgado, ex Diputado provincial, 20.000 duros; Doctor D. Antonio Figa, 6.000; D. Pedro Cadenas, Canónigo de esta Santa Iglesia Primada, 2.000; D. Victoriano Miguel Martín y D. Epifanio de la Anuela, Concejales de este Ayuntamiento, 4.000 y 2.000 respectivamente; D. Juan Domingo, Cajero del Banco de España; D. Anastasio Rodríguez, y, por último, á la Srta. Mariana Villanueva, Profesora de piano.

Enviamos nuestra enhorabuena á los agraciados.

### En el Ayuntamiento.

Por falta de número de Sres. Concejales, no pudo celebrarse sesión en primera convocatoria la Corporación Municipal. Sin duda tuvieron en cuenta que era día de precepto.

### Preparando festejos.

La Comisión de Festejos del Ayuntamiento, en unión de la Sociedad Defensora de los Intereses de Toledo, sigue los trabajos preparatorios para confeccionar el programa de los que han de tener lugar con motivo de las fiestas del Santísimo Corpus Christi.

En uno de nuestros próximos números publicaremos el proyecto de programa que está acordado.

### Muerte sentida.

El día 1.º del actual ha muerto en Madrid el notable escritor y piadoso sacerdote D. Santiago Ojea y Márquez. Fué Párroco de San Andrés,

de esta ciudad, y todavía viven muchas personas que presenciaron sus trabajos apostólicos en el confesionario, en el púlpito y en las escuelas dominicales.

Trasladado á Madrid con el cargo de Penitenciario de las Salas Reales; después de cumplir con este sagrado ministerio, se dedicó al estudio, escribiendo obras importantes y numerosas para facilitar la predicación doctrinal, obras que han tenido gran aceptación por parte del público, y principalmente en las Américas.

Murió tan piadosamente como había vivido, recibiendo los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

Reciba su afligido hermano D. Romualdo nuestro sentido pésame y rogamos á nuestros suscriptores una oración á favor del difunto.

### Pérdida importante.

De Badajoz á Toledo se han extraviado 400 paquetes y cajas de Café torrefacto, marca *La Estrella*.

Las personas que deseen adquirirlos los encontrarán siempre en la Confitería de la calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24, Toledo.

## SECCIÓN RELIGIOSA

**Cuarenta Horas.**—Día 6 y 7, Iglesia de Santa María Magdalena, y 8 y 9, Parroquia de San Nicolás de Bari.

**Iglesia de Padres Carmelitas.**—Todos los días, desde las cinco hasta las ocho y media, Misa rezadas de media en media hora.

Los sábados Misa de la Virgen cantada á las seis y media, y por la tarde, á las seis, Salvo solemne, después Rosario y Visita á la Santísima Virgen del Carmen.

Los domingos y días festivos Misa coral cantada por el pueblo á las diez.

**Convento de San Clemente.**—Mañana 6 solemnes cultos en honor de San Benito. A las diez exposición y Misa, predicando el R. P. Luis Milagro. Por la tarde, á las cinco y media, los ejercicios, dándose á adorar la Reliquia del Santo.

**Basilica de Santa Leocadia** (extramuros de la ciudad).—Continúa el Devoto Septenario en honor del Santísimo Cristo de la Vega. El viernes, segundo de los dedicados á estos cultos, á las ocho de la mañana, Misa cantada, rezándose á continuación el Septenario. Por la tarde, á las cinco y media, Sermón, Septenario, Motete y Miserere cantado.

Predicará en este día el Sr. Dr. D. Nicanor M. Aparicio.

Habrán Misa rezadas desde las cinco y media á las nueve y media de la mañana.

**Oratorio de San Felipe Neri.**—El viernes se hará el ejercicio del Santo Vía Crucis al toque de las Oraciones.

**Iglesia de San Cipriano.**—Todos los sábados, á las ocho, Misa cantada en honor de Nuestra Señora de la Esperanza. Por la tarde, al toque de Oraciones, Santo Rosario y Salve.

**Iglesia de San Lorenzo.**—El sábado dará principio el solemne Novenario dedicado á María Santísima del Consuelo. Todos los días, á las nueve de la mañana, Misa cantada, leyéndose á continuación la Novena. Por la tarde, á las seis y media, los ejercicios con Sermón, á cargo este día de D. Enrique Palomo.

**Iglesia del Hospital del Rey.**—El día 10 se celebrarán solemnes cultos en honor de San Vicente de Paul. A las diez de la mañana Misa con exposición y Sermón, predicando el R. P. Fr. Sebastián de Jesús y María. Por la tarde, á las cuatro y media, exposición de Su Divina Majestad, Completas, Santo Dios, Reserva y adoración de la Reliquia del Santo.

## SE ALQUILA

la casa de la calle de las Bulas, núm. 17, de reciente construcción, espaciosa habitaciones para verano ó invierno; dos cocinas, dos retretes, fuente, aljibe, instalación de luz eléctrica y timbres, lujosamente decorada.

En la plaza de Santa Eulalia, número 12, bajo, darán razón.

## SE ARRIENDA

una casa en esta ciudad, callejón de San Pedro, núm. 6, con pozo, aljibe, fuente y comodidades para invierno y verano.

Darán razón en la calle del Pozo Amargo, núm. 6.

(1) Del diario de Atenas *Patria*.



# Cafés Torrefactos **TOLEDO** (marca registrada)

Se venden en paquetes precintados en todos los buenos Ultramarinos y Confiterías.

**AL POR MAYOR**

Almacén de Coloniales, Harinas y Cereales de **SANTIAGO CAMARASA**  
Núñez de Arce, 12, teléfono 59—TOLEDO

**EDUARDO ALVAREZ**

## RELOJERIA

Relojes extraplano desde 10 pesetas.  
Relojes pulseras desde 15 pesetas.  
Esta casa tiene constantemente un inmenso surtido en toda clase de Relojes de metal, acero, plata y oro de lo más económico á lo más caro.  
**REGULADORES DE PARED, estilo Inglés.**  
**DESPERTADORES—CADENAS**

## ÓPTICA

Anteojos Roca, los más higiénicos, desde 8 pesetas.  
Gafas y Lentes de todas clases y precios.  
Gemelos de Teatro.—Gemelos Prismáticos.  
Piezas y cristales sueltos.—Se sirven recetas de los Sres. Oculistas.—Se regala folleto interesante.

## MATERIAL ELÉCTRICO

**PARA LUZ Y TIMBRES**  
**CRISTALERÍA Y ARANAS**

Lámparas de filamento metálico desde 4 pesetas, en 16-25-32 y 50 bujías; 70 por 100 de economía en el consumo; pueden colocarse en todas las posiciones.

Lámparas corrientes para todos los voltajes desde 0,60 pesetas.

Proyectos y presupuestos para toda clase de instalaciones.—Gran taller de composuras de Relojes.—Aparatos eléctricos y óptica.

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

**B. Cortecero.**

Dorador á mate y bruñido.

Se doran Altares, Carrozas, etc.—  
Plaza de la Magdalena, núm. 11,  
Toledo.



Nueva Confitería,  
Pastelería y Repostería

de

**Tomás Abarrátegui**

7—Cuatro Calles—7

TOLEDO

Cafés, bombones, dulces finos y pastas.

Riquísimos pasteles con toda clase de cremas.

Ensaladas mallorquinas, únicas en Toledo.



75 POR 100 DE ECONOMÍA

DE VENTA  
en todos los Distribuidores de Electricidad y en Toledo  
**EDUARDO ALVAREZ**  
Relojería, Óptica y Material Eléctrico  
COMERCIO, 23 Y 25.

Supera á todas las demás por su duración  
**PRECIO EXCEPCIONAL**  
para voltaje de Toledo para facilitar su adopción inmediata por todo el mundo

16 bujías gastando menos que  
una ordinaria de 5 bujías

**PTAS. 2,75**

25 bujías } Gastando menos que una } 7 bujías  
32 : } lámpara ordinaria de } 9 :  
50 : } : } 14 :

**PTAS. 3**

## OBRAS LITERARIAS ESCOGIDAS

DE SANA MORAL Y LECTURA RECREATIVA

Tomos de 400 á 500 páginas una peseta,

encuadernados en rústica, y 1,25 en pasta.

Para contrarrestar la propaganda de literatura corruptora, «El Apostolado de la Prensa» se propone publicar una excelente biblioteca de lo mejor publicado hasta ahora por autores nacionales y extranjeros, á precios inverosímiles por su baratura.

Se han publicado ya: *Fabiola ó la Iglesia de las Catacumbas*, *La mujer fuerte*, *Victimas y Verdugos* (dos tomos), *Promessi Spesi ó Los Novios* (dos tomos), *La gran amiga*, *Las veladas de San Peterburgo*, *Mis prisiones* y *Angela*. Lleva ésta como apéndice la preciosa novela *Simón Pedro y Simón Mago*, del P. Juan José Franco, de la Compañía de Jesús.

De venta en la casa de CELEDONIO MARTÍN, calle del Comercio, núm. 53 (esquina á la de Belén), TOLEDO.

## COMERCIANTE!

«Lo barato es caro.»

Por eso os cuesta más el antiguo cajón que:

**La Registradora National.**

Preguntad á los que la usan ó pedir una prueba, que os mostrarán para una semana sin exigiros ni un solo céntimo, á *La National*, Preciados, 11, ó al Agente de esta provincia don Indalecio Ferrero, Hotel Imperial, Toledo.

Hay más de seiscientos modelos y tamaños distintos, desde pesetas 100 á 6.000, pagaderas á plazos y al contado y garantizadas por toda su vida, que es más de veinte años.

Antigua fundición de campanas

de

**Constantino de Linares Ortiz**  
Carabanchel Bajo, MADRID



FUNDICIÓN DE CAMPANAS

PIÑASE CATALOGO

Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de toda la Archidiócesis de Toledo, ofrece á todos los Párrocos sus servicios para la refundición de las campanas rotas; el bronce que emplea es de la mejor calidad; desde muchos años viene recomendado por los Obispos Eclesiásticos.

La Unión Eclesiástica.

GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR

de

**D. José Cavanna**

Plaza del Celenque, 1.—MADRID

**Taller de escultura**

restauración de imágenes religiosas

Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Consultese este taller.



	PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos.....	14, 16 y 24		1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia. > 450 > .....	14 y 16		1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico. > 350 > .....	16		1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.